

Actualización de estudio sobre especies y mercado de la madera en Navarra

En el marco de colaboración que ADEMAN mantiene con el Departamento de Desarrollo Rural, Medio Ambiente y Administración Local de Gobierno de Navarra, a lo largo de 2018 hemos procedido a la revisión de parte de un estudio que se hizo hace unos años sobre las principales especies forestales de interés para el sector y su mercado.

En 2002, dentro del proyecto Eurosilvasur, Arpana realizó el "Estudio de Productos, Costes y Rendimientos de las Actividades Forestales" para Navarra. Una parte de este trabajo se centró en la descripción de las principales especies de interés maderero y el estudio de sus características, consumos y mercados.

Durante 2018 se ha procedido a la revisión de dicho estudio, y centrándonos en las especies definidas en él, se propuso una muestra de empresas a encuestar, buscando que fuese lo más variada posible. Se seleccionaron tanto empresas de aprovechamiento forestal, como serrerías, de distintos tamaños, dedicadas a una especie, y también empresas que manipulasen varias, ubicadas en distintas zonas de Navarra. Además, reunidos con nuestras empresas, se expuso el proyecto, para abrir la participación a cuantas pudiesen estar interesadas.

Para la recopilación de dicha información, además de realizar entrevistas con las empresas, se elaboró una encuesta personalizada en función de las especies que manejaban estas, con cuestiones relacionadas con su materia prima y cuestiones

generales sobre su visión actual de la situación que vive el sector en estos momentos.

CONCLUSIONES SOBRE LAS ESPECIES

El resultado es un estudio actualizado por especies, en el que se describe cada una, su situación actual, importancia, zonas forestales más interesantes para ella, calidades, mercado, precios, etc. Se incorporan además, tablas actualizadas, a modo de resumen de la situación en cada caso.

Algunas pinceladas de las conclusiones obtenidas con este estudio:

- Haya: Es una especie cuyo aprovechamiento se realiza principalmente por empresas navarras. Es un mercado que ha cambiado bastante en estos años, desapareciendo muchas calidades, quedando agrupadas en otras, y desarrollándose nuevos mercados, como la industria del papel o la biomasa. El haya para desarrollo tiene mercado, pero no calidad suficiente en los mon-

tes navarros para satisfacer las necesidades de la industria. Quedan algunas masas interesantes en Navarra que podrían potenciarse para obtención de madera de calidad.

El mercado del piecerío es el más estable para esta especie actualmente, aunque no está bien pagado y el precio de la materia prima ha subido bastante.

También ha subido considerablemente el consumo de leña para hogares.

La situación actual es que hay claramente en general, para todas las calidades, más demanda que oferta, está habiendo un importante problema de aprovisionamiento de madera en estos últimos años que preocupa notablemente al sector.

Sería una línea de trabajo interesante el tratar de potenciar las calidades mejores, favoreciendo además el asentamiento de industria de segunda transformación, invirtiendo en ella, para tratar de potenciar la obtención de producto acabado con nuestro propio tejido empresarial, que nos permitiese consumir nuestros productos locales. Se trata ni más ni menos que de favorecer



Regeneración de haya en un monte de Navarra

la sostenibilidad de nuestro proceso, para esta y el resto de especies en general.

- Pinos:

En esta actualización se ha decidido agrupar en una sola tabla resumen las calidades de los principales pinos que se trabajan en Navarra, haciendo matizaciones concretas para algunas calidades y especies.

El sector considera que no han variado muchos los requisitos y clasificación por calidades en estos últimos años, desapareciendo eso sí, alguna calidad concreta, aunque ahora no se encuentran estas tan claramente definidas, ni utilizadas. Resulta difícil estandarizar calidades, puesto que depende de la coyuntura de los clientes en cada momento.

Se detecta que en general falta madera de coníferas, de calidades apea, canter y sierra de embalaje, para satisfacer las necesidades del mercado.

Con respecto a la calidad de construcción, para vigas y carpintería, no hace falta incrementar la disponibilidad

actual, ya que en estos momentos tiene poco mercado, aunque se sigue trabajando bien con el pino silvestre, y para esas calidades se podría absorber algo más que la oferta que hay en la actualidad.

En este grupo de especies, preocupa mucho la situación de las masas de pino radiata en la zona Cantábrica, y el futuro forestal de esos montes, no teniendo definida una alternativa clara a esta especie que pueda además cubrir las necesidades de consumo de las serrerías de la zona.

- Roble del país y Roble americano:

El roble común es una especie con mucho mercado en estos momentos, con muy buena aceptación y muy apreciada. No obstante, hay muy pocas masas con calidad en Navarra y los precios están disparados, razón por la cual se trabaja más con roble americano, económicamente mucho más asequible.

El roble se utiliza mucho en suelos, tarimas, carpintería, duelas para barricas (aunque las masas navarras no dan la calidad suficiente) leñas de hogar, y se

están abriendo nuevos nichos interesantes, en el mundo de la decoración o las traviesas para jardinería, que se exportan a otros países.

Se podría absorber bastante más de lo que se consume actualmente procedente de nuestros montes, considerando el sector que sería una especie interesante de potenciar.

- Chopo:

Nos encontramos en 2018 con una cuestión de serio desabastecimiento con respecto a esta especie. Tradicionalmente ha habido dos fuertes industrias no navarras que han absorbido la madera de calidad, aunque en Navarra también contamos con varias industrias que aprovechan esta especie.

Hay además una industria navarra interesante, que utiliza astilla de chopo, aportando así valor añadido al tronquillo, para fabricación de un tipo de tablero, LSL, con uso en construcción, utilizado en entramado ligero, muy apreciado en EEUU e Inglaterra y con buena proyección también a nivel nacional.



Aprovechamiento forestal mecanizado en curso



Productos del aprovechamiento forestal

La escasez de suministro ha hecho en los últimos años que las serrerías importen esta especie de Francia, aunque dependiendo del tipo de producto no resulta rentable. Además el francés cuenta con certificado PEFC, hecho que demanda actualmente el mercado, no habiendo en Navarra masas suficientes disponibles en este momento.

Por otra parte hay preocupación en la industria por la falta de madera en Castilla y León anunciada a partir de 2022 y para el próximo año está prevista la entrada de un nuevo consumidor importante de esa zona, lo que repercutirá más aún en el abastecimiento del conjunto de industrias.

En estos momentos hay escasez generalizada de madera de chopo, de todas las calidades, desenrollo, desenrollo de fondos, embalaje-tronquillo...

El mercado se encuentra como consecuencia de esta falta de madera muy revuelto, con alzas muy importantes y desproporcionadas en las subastas, que no se repercuten aún en el precio de compra de las fábricas.

Necesita por tanto claramente el sector mayor volumen de madera puesta a la venta para satisfacer las demandas del mercado.

- **Alerce:**
Es una especie que gusta en construcción y para uso en exteriores, dadas sus características intrínsecas que le aportan buen comportamiento sin necesidad de tratamientos protectores. No obstante, el mercado se encuentra un poco parado en estos momentos, entienden las empresas que consecuencia del desconocimiento que se tiene de esta especie. Hay estudios realizados sobre la misma, aún no publicados, por lo que muchos prescriptores no saben que cuentan con una buena opción para diseñar con madera en exterior.
- **Abeto blanco:**
Tradicionalmente ha sido transformado por empresas de la zona donde se da esta especie, Irati, Roncal, Salazar... Se ha visto muy desplazado en estos años para construcción por madera procedente del norte de Europa y madera laminada, aunque cuenta con mercado, y nuestras empresas tienen mayor capacidad de absorción de esta madera de la disponibilidad que encuentran actualmente en montes navarros. Sería interesante tratar de incrementar algo más el volumen de madera de calidad de abeto disponible a la venta.

SITUACIÓN DEL SECTOR

Otro de los intereses que teníamos en este proyecto era tratar de desarrollar una fotografía lo más actualizada y real posible de la situación del sector.

2018 ha sido un año convulso en el sector de la madera. En los últimos años estamos asistiendo a un incremento desproporcionado del precio de la materia prima, e identificando situaciones en el sector que como mínimo, deben ser consideradas, siendo las principales, aunque no las únicas:

- Disponibilidad de materia prima, calidades y precios.
- Situación de los montes, lotes, plazos.
- Transporte forestal.
- Seguridad y salud.
- Mano de obra, formación, precariedad, relevo generacional.
- Segunda transformación y producto acabado.

Por último, agradecer a nuestras empresas su participación en este proyecto, cuyo resultado confiamos resulte una herramienta útil para ayudar a dar respuesta a sus necesidades.

Ana Díaz de Almansa.
Ingeniero de Montes, ADEMAN